
! ! ! !为缓解儿科就医紧张问题! 上海市儿童

医院联合嘉定"普陀"静安三区的卫生计生委

组建儿科医疗联合团队! 拓宽优质儿科医疗

资源的服务半径#今年!院方将建立区域内疑

难病人的视频会诊机制! 探索团队内医师人

力流动优化机制!开发床位信息共享平台等!

进一步探索优化资源和分级诊疗$

儿童医院医疗联合团队成立后! 以重症

医学科%新生儿科"呼吸科"消化科等儿童常

见病多发病作为重点方向! 与区级医疗机构

结对子!对儿科业务查房"疑难疾病会诊!建

立双向转诊绿色通道! 并通过联合团队平台

开展科研及技术协作项目$ !"#$年!儿童医

院利用区域儿科联合团队的平台与三区的妇

幼保健所启动 &多学科合作的高危儿综合管

理'项目!该项目列入第四轮(上海市加强公

共卫生体系三年行动计划)!%&$'!"&(年*+$

! ! ! ! !本报记者 左妍
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! ! ! !“发热 ! 天伴皮疹，静脉口服使用头孢
类抗生素，炎症指标上升，您怎么看？”“把孩
子抱过来，按压一下皮疹，再凑近点……”前
天，在复旦大学附属金山医院，一场远程会
诊正在进行。

患儿琪琪（化名*的检验报告，从地处远
郊的金山医院一端，传送到了复旦大学附属
儿科医院的远程会诊系统上。两院医生通过
视频一番交流探讨，琪琪不出首诊的金山医
院，就享受了儿科医院专家的服务。

这是复旦儿科医疗联合体（以下简称(复

旦儿科医联体+）内部合作的一个案例，也是上
海及全国优化儿科医疗服务体系的一个剪影。
由一家优势明显的专科医院做业务“挂

帅”，联合一批综合性医院的临床儿科，统一
管理，强化规范，让成员单位的儿科综合服务
能力明显提升，让更多患儿享受到了“高水
平、同质化”的医疗服务———在儿科诊疗资源
相对不足的情形下，申城正探索以儿科“联
盟”来扩展优质医疗的服务面，并已取得积极
成果。

看病省时了 水平提高了
以前看病像“打仗”，全家出动，分工明

确，既要讲策略，还要拼体力。回想起带孩子
看病的经历，“奶爸”沈先生连连摇头，不堪回
首。儿子嘉嘉)化名）"岁，以前，不管是髋关
节发育不良这样的专科病，还是感冒发烧这
样的常见病，他都是认准万源路上的儿科医
院的。“#点钟，天还没亮，我就坐石梅线头班
车去挂号，家里人再抱着孩子坐 $点钟那班
车赶来和我汇合，等看上病已经快中午了，少
说也得 #个小时。”
去年 %月，金山医院儿科被复旦儿科医

联体“收编”后，他带孩子去过几次，竟发现，
“两家医院看病、配药，好像一模一样”。一问才
知道，这里的医生，都经过儿科医院专门的统
一培训。“我们不懂什么‘医联体’，但现在娃娃
看病方便了，医生水平和市区里差不多……”
沈先生的话很浅显，也很实在。

&岁安徽籍男童泽泽)化名*去年双腿疼
痛，四处求医，始终没搞清楚病因。很快，泽泽
行走困难，随时有大出血的可能，爸爸和大伯
只能轮流背着他，就近来到金山医院就诊。经
王建设教授诊断，泽泽可能患有肝豆状核变
性，这是一种严重的先天性疾病。经医护人员
细心治疗，泽泽病情明显好转。男童球球（化
名）患乙肝，平时由奶奶看管。老人精力有限，
没办法将孩儿带出金山，如今在金山医院儿
科肝病专家王建设那里看病，目前病情控制
得很不错。
“王建设是业内知名专家，也是儿科医院

派来我们医院的学术主任。他带来的不仅是
高水平的诊疗，还有先进的管理经验。”金山
医院党委书记陈刚说，儿科医院现在每年派
遣医生来指导临床技能，金山医院也会推荐
医师、护理和医技人员至儿科医院专门培训。
实现资源共享后，金山医院门急诊量迅速上
升，补液人次和抗生素使用率连年下降；转诊
儿科医院的患儿减少；儿科转来的患儿增多。
去年，金山医院儿科还获得上海市医学重点
专科建设项目项 '类。

会诊增多了 转诊方便了
复旦儿科医联体成立于 ()*+年 +月 (,

日，由复旦大学附属儿科医院牵头，携手其他
!家开设儿科、新生儿科的附属医院，辐射范
围横跨上海 !个区，有核定床位 *(&-张，医
生 ..$人，护士 &(&人。最新统计显示，目前
儿科医联体的一年门急诊量 /*"万人次、出
院病人 .01#万人次，占全市儿科医疗服务总
量的三分之一。新年伊始，静安区中心医院正
式进入“联盟”。
儿科医院院长黄国英说，“成立儿科医联

体，是希望通过复旦大学内部儿科资源的优
化整合，方便全市儿童就近就医，不管选择哪
家成员单位，都可获得高水平、同质化的服

务。”为确保优质资源下沉，成员单位实施双
主任及学科主任管理制度，发挥儿科医院学
科群的带动作用。同时，儿科医院率先在金山
医院打造远程医学平台，随时进行远程会诊，
定期开展远程教学。
本文开始时的那个远程会诊镜头，就是

因为 2岁女孩琪琪发热 !天不退，背上长满
红疹，还出现“杨梅舌”。父母带她来到金山医
院就诊，使用头孢类抗生素后，实验室检查有
炎症指标的上升。金山医院儿科副主任医师
龚敬宇，如约将琪琪带至摄像头前，让儿科医
院的专家给个意见。“考虑是否为川崎病？也
不排除药疹的可能。”专家建议调整使用抗生
素阿奇霉素，并用静脉丙种球蛋白对症支持
治疗，同时密切观察患儿的体温。
除了发展横向儿科医联体外，儿科医院

还探索纵向试点，让优质儿科资源更大范围
地延伸至社区。医院康复科在闵行区古美社
区卫生服务中心设了一个儿童康复中心。新生
儿欢欢)化名*已经在这里接受了 #个月的康
复训练。欢欢出生后经筛查被怀疑为脑损伤
“高危儿”，到儿科医院治疗后，医生建议其转
诊至古美进行康复。在这里，欢欢可以使用多
个具有特色的治疗室，如水疗室，他可以通过
气泡和漩涡治疗增加本体感觉，促进脑发育。
儿科医院康复科副主任史惟告诉记者，将儿科
康复服务放至社区后，起到了较好的分流作
用。该中心已接受患儿 (--多名，目前正在治
疗的约 ,-名。

格局优化了 优势明显了
到今年 2月，复旦儿科医联体将迎来 (

周岁生日，“联盟”的优势正逐渐显现。最直
观的表现，是儿科医联体各成员单位和医疗
服务量提升，就近就医比例增加，转出病人
数下降，急诊抢救能力明显提升。一组数据
足以证明：(-*#年妇产科医院新生儿转诊至
儿科医院人数较上一年下降 (/0#3；中山医
院青浦分院新生儿转至儿科医院人数从
1)%/年的 !)3下降到 1)%.年的 &3；主要
医联体下属医院转诊普通病人平均减少 .))

例以上。
“我们的目标是让医疗资源利用率更充

分，格局更优化，临床服务的病种结构更合
理。”儿科医院副院长王艺介绍，通过尝试，医
院普通内科病人比例逐年下降，专科病人比
例明显上升，1)%.年已经上升至 .13，这一
数字在联盟成立之前为 /!3。“儿童专科医
院的常见病、多发病，已被逐步引导至综合医
院儿科、二级医院和社区医院，而这些单位也
有能力接受病人，病人质量、安全、双向转诊
都得到保障。”王艺将此归纳为九个字———放
得下、接得住、搞得定。

其实，复旦儿科医联体从一成立就受
到关注，得到上海市卫生计生委的专项研
究支持。因为儿科医疗服务具有独特性，专
业化管理、分级诊疗、集团化运作是国内外
儿科发展的必然趋势。国外发达国家已有
成熟经验，但在我国儿童三级医院医联体
模式尚无先例。复旦儿科医联体突破了传
统发展模式和原有合作模式，为包含儿科
在内的我国各类三级专科医院探索机制创
新提供参考。

! ! !首席记者 施捷 记者 左妍

申城探索优质医疗服务!下沉"缓解孩子看病难

儿科医联体让家门口医院“升级”

! ! ! !! 如何保持一贯!高水平"同质化#$

复旦儿科医联体实施“双主任”制，由复
旦儿科医院公开招聘来的学术主任，与成员
单位儿科主任共同管理儿科。所有成员单位
儿科医生、医技人员和护士，都会接受复旦
儿科医院同质化、全程化发培训，每年进行
考核。复旦儿科医联体在全国率先提出了人
才“柔性流动”的培养策略。此外，各成员单
位可以根据专科需要和地域特点，挑选适合
的儿童专科，由儿科医院选派专家定期开设
专病专科。儿科医联体还委托儿科医院护理
部制定“适任、胜任、专科护士”三阶段课程，
对护士开展培训。

! 能否破解儿科发展困局$

儿科发展面临许多瓶颈和挑战，一方面
专科医院常见病多发病积聚，医生护士供不
应求；另一方面综合医院、二级医院、社区医

院的儿科临床诊疗能力、医疗技术、人才梯队
培养有待增强。复旦儿科医联体的建立，提升
各附属医院儿科医疗质量，发挥上海儿科学
科整体优势，从“软合作”到“硬合作”，从原有
单一合作模式转变为医教研全面深化合作。
今年，复旦儿科医联体还将推进区域性

纵向儿科医联体建设，通过实施儿童医师工
作站、编写《社区全科医师儿科工作手册》
等，进一步将优质资源“沉到底”。同时，儿科
医院还与闵行 %/家社区卫生中心和 /家二
级医院合作，全面开展儿科全科医生的培
训，开设联合门诊和联合病房，逐步形成“儿
科专科医院4综合性医院儿科5社区全科”

的纵向体系。
! !复旦模式#是否可复制推广$

作为“医疗综合体”的一种创新尝试，复
旦儿科医联体在运行中落实品牌、管理、技
术的“三平移”，做好认识、管理、标识、培训、
标准、调配的“六统一”，健全组织架构和管
理职责。儿科医院院长黄国英认为，随着医
疗卫生体制改革的不断推进，需要新的医疗
运行模式与之相适应，儿科医联体的建立突
破了现有就医模式，依托复旦大学附属儿科
医院强大的学科优势和综合实力，定会走出
一条“复旦模式、上海经验、全国参考”的特
色之路。 首席记者 施捷 记者 左妍
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